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筹筹备备业业委委会会，，常常因因没没人人报报名名搁搁浅浅
无偿劳动还得有空闲时间，不少业主不愿报名参选

本报2月25日讯(记者 王
敏 ) 本报2月19日C03版报道
过这样一个乱象：有的小区业
主和物业之间缺乏沟通途径，
导致产生矛盾后无法及时解
决。其实，业主委员会就可以监
督物业、沟通双方。但问题是，
不少小区没有业委会，而想成
立业委会的小区又因为各种困
难最终“搁浅”成立计划。到底
是什么困难挡住了业委会成立
的脚步？

“居委会从这条道往前走，
看见左边那个彩灯没有，就在
那儿。”连日来，记者走访了多
个没有成立业委会的老小区，

在兴隆街社区，记者询问社区
有无业委会，一位老人热心地
指向了居委会。

当记者再问了一遍时，老
人脸上有些茫然：“业委会？干
什么的？”

在白石路、市府街、华茂街
附近，记者随机询问了将近20

人，少有老人知道业委会是什
么单位；很多年轻人知道，但觉
得有没有业委会都一样，因为
平时有啥事，都去找居委会和
物业。

兴隆街社区居委会顾主
任介绍，老小区一般是老人
居多，很多老人平时没啥事，

所以对成立业委会的事不怎
么上心。

市住建局物业行业管理科
宫科长介绍，影响老小区业委
会成立的常见原因有两个，其
中一个原因是外部条件限制。

业委会成员是不拿工资
的，而且需要大量闲暇时间来
为业主服务，所以愿意参选并
且能够在业委会待住的人不
多。“最困难的一个环节就是选
举成员了。”宫科长介绍，小区
业委会从筹备到正式成立的过
程中，往往卡在选成员上。选业
委会既然是为了更好地为业主
服务，那就得考虑到业主的意

愿，如果人家不愿意报名参选，
那也不能强制拉人加入。

目前烟台各小区成立的业
委会成员中，老年人占绝大多
数。其中，退休职工、老干部又
成了香饽饽，由于他们之前接
触过各类工作，所以在处理起
业主们的生活琐事时，可以说
得上得心应手。

影响业委会成立的，还有
一个重要原因，就是业主们的
意识淡薄。老小区虽然有很多
人能抽出时间，但大家意识不
到业委会能为小区带来什么正
面影响，所以对业委会根本提
不起兴致。

目前很多老小区

政府委派物业管

在没有业委会的小区，有一个
常见的问题，就是：业主常说物业
服务没做好，物业常说业主不交物
业费。如果不能及时解决，就会形
成恶性循环。

“(物业和业主)挺不对付，连
卫生费都收不上来。”在南大街附
近的一个老小区，居委会主任说。

据了解，该小区之前曾有过物
业，但随着物业和业主的矛盾加
剧，物业撤离了小区。其他事还能
将就，可小区的卫生清理成了问
题。在逐层反映问题后，政府主管
部门委派了一个物业管理小区。

市住建局物管科宫科长介绍，
目前，开放式的老小区，是物业管
理最薄弱的地方，很多只能由政府
委派物业管理。

本报记者 王敏

1、由建设单位或一个物业管
理区域内，5名以上业主联名向所
在区物业管理行政主管部门提出
书面申请。

2、所在区物业行政主管部门
审查后，对符合条件的，指导成立
业主大会筹备组。

3、筹备组负责起草“业主大会
议事规则”、“管理规约”和“业主委
员会选举办法”，并公示7日，广泛
征求业主意见。

4、筹备组负责确认业主身份
及其在首届业主大会上的投票权，
并将结果告知全体业主。

5、侯选人确认后必须公示7

日，广泛征求业主意见。如有改动，
名单必须在业主大会召开7天前提
交筹备组并由其公示7日。

6、筹备组应当在3个月内召开
首次业主大会，并提前15日在本物
业管理区域内公示业主大会的相
关事项。

业主大会审议通过“业主大会
议事规则”和“管理规约”，选举产
生首届业主委员会委员，业主委员
会应当是5至15名的单数。

7、筹备组应当事先将业主大
会的内容和召开方式告知区物业
行政主管部门和所在地街道办事
处。

8、业主委员会应当自选举之
日起3日内召开业主委员会委员会
议，推荐产生业主委员主任1人，副
主任1-2人。

9、首次选举产生的业主委员
会，全体委员的名单必须在本物业
管理区域内公示7日，并在选举产
生之日起30日内向物业所在区物
业行政主管部门书面申请备案。书
面申请包括成立过程和备案理由。

同时，将选举结果告知所在地
街道办事处。业主委员会在自物业
行政主管部门同意备案之日起正
式履行其职责。

本报记者 王敏 整理

成立业委会

需走啥流程

三大举措

抓好春检工作

本报讯(通讯员 刘华) 2月
25日，国网莱州市供电公司召开春
检动员会议，推出加强春检计划组
织、加强电网运行管理、加强安全
教育培训三项举措，抓好2014年的
春检工作。

除了监督，业委会还得学会“受气”

有有业业委委会会一一届届没没干干完完就就解解散散了了
本报记者 王敏

业委会是根据物权法和
物业管理条例产生的，职能简
单说，就是反映业主们的诉
求，监督物业更好地为小区服
务。

虽然业委会的职责听起

来很简单，其实执行起来挺
难。由于需要负责沟通物业
和业主，所以业委会既等于
一条纽带，也等于被夹在中
间。

市住建局物管科宫科长介
绍，有的小区业委会运行良好，
小区矛盾少了，业主们的公共

活动多了；但有的小区虽然成
立了业委会，但运行情况实在
令人堪忧。

为了让物业和业主能更好
地沟通，进德社区曾成立了业
委会。谁知，业委会非但没起到
预想的效果，反而受到了物业
和业主的双向指责。结果，小区

业委会连一届都没干完，成员
就全部解散了。

此外，对小区的一些问题，
业委会内部也可能出现意见分
歧。为了防止出现这种情况，业
委会的成员都是5-15名的单
数，方便大家表决通过解决办
法。

六六区区内内四四成成小小区区未未成成立立业业委委会会
22000066至至22001100年年曾曾出出现现成成立立高高峰峰

“成立业委会的大多是‘不
新不旧’的小区。”市住建局物
管科宫科长介绍。

为什么会出现这种情况？
根据规定，申请成立业委会需
要满足下列条件：小区入住率
达到50%以上；首批物业交付
满2年，入住率达到30%以上；首
批物业交付满3年。

很多新小区受限于入住
率，没法申请成立业委会。而在

开放式的老小区，大多数业主
已经习惯了“居委会+物业”的
组合，对业委会根本没有概念。

小区成立业委会后，需要
到市住建局物管科备案。从备
案情况来看，2013年共有十几
个小区选举成立了业委会。

烟台各小区成立业委会
的高峰出现在2 0 0 6年到2 0 1 0

年之间。2006年，烟台市出台
了《烟台市人民政府关于加

强 社 区 物 业 管 理 工 作 的 意
见》，对小区的管理和发展提
出了要求。其中在对街道办
事处的管理工作中提到，各
街道办要“组织社区居委会、
开发建设单位及有关产权单
位，选举产生各物业管理区
域的业主委员会”。

因为这份文件，烟台各小
区在4年内出现了一个成立业
委会的小高峰。

“后来成立业委会的速度
就降下来了。”宫科长介绍，由
于有条件成立业委会的小区剩
得没那么多了，加上之后国家
政策开始对楼市管控，所以每
年成立业委会的小区少了很
多。

宫科长介绍，烟台市六区
范围内，目前有大约400个小区
成立了业委会，占六区小区总
数量的六成。

在一些开放式的老小区，只有居委会和政府委派的物业，没成立业委会。 本报记者 王敏 摄

本报记者 王敏

在没有业委会的小区，物业和业主之间缺乏及时有效的沟通，常产生矛
盾。有业委会的小区，情况一般能好一些。近日，记者从烟台市住建局物管科
了解到，烟台市六区范围内，目前有六成小区成立了业委会。

国网莱州市供电公司

烟台业委会调查
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